
一般質問概要 
令和元年６月定例会 №１ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

1 牧 瀬 昭 子 

（社会民主党・ 

小さな声の会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．地域共生社会の実

現についての市の考

え方 

１．市民の暮らし方が多様化する中、出産、子育て、不登校、

雇用や介護、ひきこもり、ゴミ問題などの様々な課題が絡み

複雑化している中で、鳥栖市における考え方と、その解決策

について 

 

２．新庁舎整備 １．新市庁舎整備の考え方と進捗状況 

⑴子どもと子育て世代包括支援センターの設置 

⑵子どもと一緒に来やすい市役所 

⑶耳が不自由な方への対応 

 

３．産もうとする人か

ら妊娠・出産・子育

ての切れ目のない相

談拠点の整備・機能

充実に向けての課題 

１．子育て世代包括支援センター設置に向けて 

⑴不妊、産前、産後の相談業務、育児不安を抱える保護者数

の推移 

⑵行政間の連携 

⑶民間との連携 

⑷子育て支援総合コーディネーターの役割と充実 

２．子育て支援センター 

⑴機能と機能評価 

⑵行政間の連携 

 

４．次期ごみ処理施設 １．住民説明会  

５．水道水 １．水質検査 

２．ダイオキシン、トリチウム 

 

 

２ 西 依 義 規 

（新風クラブ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．公園施設長寿命化

事業について 

１．公園長寿命化計画の概要は。対応緊急度が高い、健全度Ｄ

評価の主なものは。それらの改修完了時期はいつ頃になるの

か 

２．市民文化会館の改修のこれまでと今後の内容は 

３．市民体育館の改修の今後の内容は 

 

 

２．まちづくり推進協

議会（まち協）につ

いて 

１．基本的な理念等を定めた条例等の策定について、他の自治

体の事例、考え方等の調査研究を行い、市の考え方について

整理した結果、どうだったのか 

２．地域づくり基本構想に基づき市が行う施策等を定めた（仮

称）地域づくり基本計画を策定する必要があるのでは 

３．地区まちづくり推進計画の策定から概ね10年を迎えようと

しているが、どのような評価検証が行われるのか 

４．市民協働を進めるために、まち協と鳥栖市がパートナーシ

ップ協定を締結してはどうか 

５．将来的には市として、地域分権（権限と財源を地域に譲り、

地域住民の手によるまちづくり）を推進していく方向ではな

いのか 

 

 

３ 小 石 弘 和 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．市民の森について １．市民の森の利用状況について 

２．市民の森の整備状況について 

３．市民の森の今後の整備予定について 

 

 

２．架空発注問題につ

いて 

１．市議会報告会を踏まえて 

２．再発防止策について 

 

 

３．機構改革と副市長

２人制について 

１．機構改革と副市長２人制について 

２．最終的な市長の責任について 

 

 

 



令和元年６月定例会 №２ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

４ 尼 寺 省 悟 

(日本共産党議員団) 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．市長公約について １．「駅周辺整備の見直し、健康スポーツセンター建設、新産

業集積エリア事業の推進、通院医療費助成の中学までの拡

大」などの公約について、課題、それを解決するために今ど

のような努力をしているのか。任期のいつまでに実現するの

か 

 

 

２．学童保育について １．待機児童の現状について 

２．その主な原因は指導員不足だと聞くが、現状、対策は 

３．指導員不足解消のために、待遇の改善などを行ったが、現

状をみると不十分では。他自治体などと比べてどうか 

４．研修、募集について 

５．市長公約に待機児童解消とあるが、任期のいつまでに実現

するのか 

 

 

３．広域ごみ処理施設

について 

１．リサイクル施設は別の所に建設となったが、いつまでに建

設するのか 

２．市長は、組合議会で「Ｒ５年の期限までに間に合わない場

合は、外部委託（みやき町の現施設を含めて）も考える」と

いわれた。みやき町の現施設は地元と20年間という協定があ

るが、この問題はクリアーできるのか 

３．予定地の南東部に汚染物質が検出されたことで、本市は新

たな負担を強いられることになった。現在及び今後発生が想

定されるものは何か。またその額は 

４．南東部に汚染物質が検出されたことで、当初の想定以上の

負担を市は強いられることになった。これらの原因は、施設

用地の不十分な調査・選定にある。市長はその責任を認める

べきでは 

 

 

５ 飛 松 妙 子 

（ 公 明 党 ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．架空発注問題につ

いて 

１．今回の架空発注問題について、市長・部長がどのように受

け止めているのか 

２．市上下水道局の架空発注の詳細について 

３．紛争処理について契約はどのようになっているのか 

４．農地法違反問題で何を学び、以降に、どのような対策を図

ったのか 

５．問題が起こった場合、相談できる庁内委員会はあるのか 

６．２度と同じ不正を起こさないためにどうすれば良いのか 

７．市職員の懲戒処分等の指針について 

 

 

２．旭地区冠水被害に

ついて 

１．現地視察された副市長の見解を伺う 

２．幸津町・儀徳町の住民のお声に対して市の見解を伺う 

 

 

３．通学路の安全対策

について 

１．通学路表示の現状と本市の施策を伺う 

２．鳥栖小ＰＴＡによる通学路の危険個所 

⑴気づきのお声と、真木町の通学路表示について 

 

 

４．女性職員の活躍推

進について 

１．管理職職員に占める女性割合（Ｈ31年度迄15％以上）の取

り組みと状況及び課題 

２．今後どのような対策を図るのか 

３．指導的地位に占める女性の割合 30％目標の実現に向けて本

市の見解を伺う 

 

 

 



令和元年６月定例会 №３ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

６ 久 保 山 日 出 男 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．市長公約事業等に

ついて 

１．公約事業の現状と課題について 

２．公約事業推進のための組織見直しについて 

３．農地法違反の処罰等について 

 

 

７ 森 山 林 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．駅周辺整備事業に

ついて 

１．駅周辺整備事業のその後について 

２．鳥栖ビル跡地について 

 

 

２．四季彩の丘みやき

について 

１．四季彩の丘みやきの利活用について 

⑴覚書きの内容、施設の利用状況について 

⑵利用料について 

 

 

３．４者（鳥栖市、産

総研、シンクロトロ

ン、サガハイマット）

の包括的な連携・協

力に関する覚書きに

ついて 

 

１．覚書きの目的、鳥栖市の役割、これまでの取り組みについ

て 

２．今後の展望について 

 

８ 中 村 直 人 

（社会民主党・ 

小さな声の会） 

 

［ 総  括 ］ 

１．受動喫煙について １．公共施設における対策 

２．市民等への啓発等 

３．職員への対応 

 

 

２．幼児教育の無償化

について 

１．市内の対象者数は 

２．現在の施設の受け入れ体制は 

３．入所できない幼児への対応は 

４．公平・公正な対応を 

 

 

９ 藤 田 昌 隆 

（新風クラブ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．永吉交差点改良事

業について 

１．永吉交差点改良事業の改良内容について 

２．事業のタイムスケジュールについて 

３．将来計画予定の国道34号バイパスとの関連についてと国道

３号鳥栖拡幅の今後について 

 

 

２．組織改編について １．改編の大きな目的について 

２．副市長２人制の役割分担について 

３．教育研修等の考え方について 

 

 

３．Ｈ30年防災補修工

事の進捗とハザード

マップを活用した対

策について 

 

１．前年約120ヶ所の災害が発生し、それに対する現在の補修

工事等の進捗率。国からの補助率、金額 

２．各ため池等のハザードマップに掲載した対応策 

 

 

 



令和元年６月定例会 №４ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

10 樋 口 伸 一 郎 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．幼児教育無償化と

子ども・子育て支援

事業計画について 

１．現状改善に向けた次期子ども・子育て支援事業計画の策定

について 

２．幼児教育無償化に伴う影響と対応策について 

 

11 江 副 康 成 
（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．新幹線西九州ルー

トと新鳥栖駅につい

て 

１．新鳥栖駅整備は道半ば。西九州ルートにつないでこそ九州

新幹線の骨格が出来上がる。新幹線と在来線を共に活性化

し、駅を拠点としたフィーダー線（二次交通、Ｍａａｓ）の

整備や、超高齢者社会における便利でやさしいまちづくりを

市内全域で享受できる地域公共交通網形成計画の実現を目

指す 

 

 

２．豪雨災害対策につ

いて 

１．昨年７月豪雨の教訓を生かし、適正なため池管理のための

スマート草刈を提案する。また洪水・土砂災害ハザードマッ

プによって示された家屋倒壊等氾濫想定区域に指定された

対策は万全か。着手の見込みが立っていない河道掘削工事に

ついて具体的にお尋ねする 

 

 

３．進め方に問題はな

いか 

１．架空工事発注事件について 

２．山浦スマートインターについて 

３．市長選挙異議申出について 

４．庁舎基本設計時における費用見積もりについて 

５．鳥栖駅周辺整備問題について 

６．ごみ処理施設選定及び問題発覚時の対応について 

７．新産業集積エリア農地法違反問題について 

 

 

12 久 保 山 博 幸 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．コミュニティスク

ール 

１．成果と課題について 

２．子どもクラブ参画について 

３．今後のスケジュール等について 

 

 

２．上下水道局架空発

注について 

１．水道法に定める技術管理者とは。その資格と職務について 

２．工事発注について 

３．工事完了検査について 

４．職員の処分はどういうプロセスで決定されるのか 

５．これまでの処分は妥当であったのか 

 

 

３．前回の鳥栖市長選

挙について 

１．市及び県選挙管理委員会に対する異議申立てについて 

 

 

 



令和元年６月定例会 №５ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

13 成 冨 牧 男 

(日本共産党議員団) 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．鳥栖市地域公共交

通網形成計画策定に

ついて 

１．策定の進捗状況と今後のスケジュールについて 

２．本計画でこれまでのミニバスの位置づけはどうなるのか。

現在の地区の枠組みの見直しはあるのか 

３．ミニバス事業における市の「財政負担」の考え方は 

 

 

２．農地災害復旧事業

等の受益者負担につ

いて 

１．受益者負担の重さを理由に復旧工事を断念されるようなこ

とがあってはならない。負担配分の見直しについて検討する

ことも必要では 

 

 

３．市職員による架空

発注問題と繰り返さ

れる不祥事等の再発

防止策について 

１．なぜ市職員は補償費の一部を架空発注までして、肩代わり

しなければならなかったのか 

２．再発防止は小手先の解決策では対応できない。組織機構等

についても見直すべきところがあるのではないか 

 

 

14 

 

池 田 利 幸 

（ 公 明 党 ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．防災・減災対策に

ついて 

１．昨年の豪雨災害後の復旧状況について 

２．災害時の避難計画について 

３．災害時の通学路対策について 

 

 

２．機構改革について １．機構改革への市長の思いを伺う 

２．機構改革案までの経緯について 

３．なぜ維持管理課をなくすのか 

４．この機構改革案での効果をどう想定しているのか 

 

 

３．鳥栖市の体質改善

について 

１．本市は体質・環境改善をどう捉えているのか 

２．農地法違反状態発覚以降どのような対応を行ってきたのか 

３．外部調査アンケートについて 

 

 

15 

 

伊 藤 克 也 

（新風クラブ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．小学校の英語・プ

ログラミング教育の

必修化について 

１．小学校英語教育の現状とプログラミング教育の内容・考え

について 

２．準備・研修等の指導計画について 

３．指導体制と授業時間の確保について 

４．先生、子ども達への対応・対策について 

 

 

２．自主防災組織につ

いて 

１．形式化への対応について 

２．防犯視点での取り組みについて 

３．防災弱者対策の必要性について 

 

 

３．河川区域内の樹木

について 

１．河川内樹木の現状について 

２．樹木伐採の必要性について 

 

 

４．陸上競技場の整備

について 

 

１．全天候型への改修について  

 



令和元年６月定例会 №６ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

16 竹 下 繁 己 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．道路整備について １．交通安全施設整備事業とは何か 

２．市内通学路の現在の状況把握 

３．要望に対する窓口の対応 

４．県道新鳥栖駅前交差点の十字路化 

 

 

２．組織マネジメント

について 

１．状況把握はできているのか 

２．部課内のコミュニケーション力を向上するべきと考える 

３．意識改革が必要と考える 

４．職員数について 

５．人事課の設置が必要と考える 

 

 

17 中 川 原 豊 志 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．高齢者の移動手段

について 

１．安全運転講習の実施について 

２．免許返納の状況と対策について 

３．移動手段としてのミニバスについて 

４．今後の取り組みについて 

 

 

２．鳥栖駅周辺整備と

都市計画道路見直し

の状況について 

１．都市計画道路見直し検討懇話会の状況について 

２．鳥栖駅周辺整備事業の状況について 

３．駅東側の方の利便性向上について 

４．中心市街地活性化について 

 

 

３．新産業集積エリア

整備事業について 

１．農地法違反是正の状況と今後の事業推進について  

18 松 隈 清 之 

（自民党鳥和会） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．鳥栖駅周辺整備に

ついて 

 

１．今後の方針について  

２．次期ごみ処理施設

と土壌汚染問題につ

いて 

１．リサイクルプラザの用地選定について 

２．土壌汚染対策について 
 

３．土地利用構想と農

業政策について 

 

１．本市の将来ビジョンと土地改良の整合性について  

４．架空発注について １．架空発注の経緯と原因について 

 
 

 


